

Editorialp2
 Sans le poids des motsp6
 Le contrat moralp7
 Le coin lecturep8

Défense & Jeunesse

Module Défense POLYAERO Hautes-Alpes



Suite en page 3

Défense & Réflexions

L'Académie de défense de l'Ecole militaire



Suite en page 4

A vos agendas

- Samedi 9 décembre à 10h Conférence à Marseille Caserne Audeoud « L'administration pénitentiaire, les grands enjeux, cas concret des Baumettes »
- Samedi 20 janvier 2024 à 10h Conférence à Marseille Caserne Audeoud « Géopolitique » (Détails et invitation à paraître)

Ils nous soutiennent



Editorial

Chers amis,

Une fois n'est pas coutume, je ne vais pas pour cette lettre mensuelle revenir sur la situation internationale qui est évidemment marquée par des crises très graves qui sont en fait toutes plus ou moins liées entre elles, que ce soit pour l'Ukraine, l'Arménie, le Proche-Orient, l'Indopacifique ou l'Afrique, avec des répercussions intérieures évidentes. Je vais en revanche pour faire suite à la journée des présidents des associations sous la direction du directeur de l'IHEDN et au forum national organisé par le président de l'Union des associations, développer quelques réflexions et messages qui nous concernent tous au sein de la communauté IHEDN.

La pertinence et l'originalité du concept de l'Institut des Hautes Etudes de Défense Nationale créé en 1936 par l'Amiral Castex et formalisé en 1948, sont confirmées et même encore plus essentielles dans le contexte actuel évoqué rapidement. Nous formons **une communauté de doctrine, de pensée et d'action**, qui doit « penser » la Défense globale de notre pays avec une réflexion lucide et raisonnée. La résonance des derniers événements nous engage à apprendre ou réapprendre à débattre sereinement en évitant les visions extrêmes, afin d'avoir une vision claire et d'être capable de donner des **avis de citoyens engagés, responsables, et exigeants** sur les grands enjeux géopolitiques et stratégiques concernant la défense et la sécurité de notre pays. Pour cela l'Institut sous la tutelle du Premier Ministre délivre des formations internationales, nationales, régionales, « jeunes », et spécialisées à plus de 10 000 auditeurs par an. Sa mission est de promouvoir la culture de défense, de participer au renforcement de la cohésion nationale et de contribuer au développement d'une réflexion stratégique. Tous les membres de nos associations ayant suivi ces formations ou pas, doivent s'engager formellement à respecter notre charte (cf. page 7). Les associations ne font que relayer cette mission dans tous nos territoires en cherchant à faire rayonner l'IHEDN et développer l'esprit de défense dans l'ensemble de la société française et en particulier chez les jeunes. Notre concept repose sur un triptyque Conférences/débat, Visites, Etudes qui vise à entretenir et actualiser les connaissances, et fertiliser les réflexions avec des échanges interprofessionnels et intergénérationnels.

Notre association régionale des auditeurs de l'IHEDN en Provence (AR 9 numéro chronologique de sa création en 1975) s'y emploie comme nos activités et notre programme le démontrent.

En cette fin d'année nous poursuivons avec la même dynamique après notre forum régional tenu en octobre rapportant une étude menée au premier semestre sur le thème des relations entre la France et l'Italie. Notre rapport remarqué pour sa qualité vient d'être transmis par l'IHEDN au Quai d'Orsay, direction de l'UE. Nous venons d'avoir un débat à Lambesc avec des intervenants de qualité sur le thème de « la France en Afrique, quel avenir ? » avec plus de 130 participants, et nous avons lancé le thème de notre étude pour 2024 qui va porter sur « la souveraineté française face à un monde multipolaire en recomposition ». Nous avons déjà en préparation une journée à Istres portant sur nos FAS (Forces Aériennes Stratégiques) et chez Airbus. La prochaine conférence portera sur les grands enjeux de l'administration pénitentiaire, et un forum avec les enseignants et cadres de direction de l'Education nationale est également prévu en début d'année. Pour ne citer que quelques exemples.

Enfin pour conclure ces quelques lignes, il vous appartient de participer par **votre engagement personnel et collectif** à ce qui nous réunit dans cette communauté, et de nous rejoindre pour ceux qui le souhaiteraient. Nous aurons en 2024 pour la région PACA une session « jeunes » la première semaine de juillet, et en septembre/octobre une session régionale. Vous pouvez nous contacter à ce sujet et vous informer sur le site de l'IHEDN.

Bien fidèlement IHEDN

Général (2S) Michel FOUARIAT Président de l'Association

DEFENSE & REFLEXIONS

L'Académie de défense de l'École militaire (ACADEM)

L'École militaire de Paris est la plus forte concentration française d'organismes d'enseignement, de recherche et de doctrine en matière de défense et de sécurité.

En 2023, ces organismes se sont rassemblés sous une même bannière, l'ACADEM, pour mettre en commun leurs capacités de réflexion stratégique. Ce projet avait été imaginé depuis les années soixante mais n'avait jamais abouti concrètement.

Sous l'impulsion du général de corps d'armée Benoît Durieux, directeur de l'Institut des hautes études de défense nationale et de l'enseignement militaire supérieur, et avec l'appui du ministre des Armées Sébastien Lecornu, la vingtaine d'organismes concernés se sont unis dans une communauté de travail, afin de créer des événements et des publications de haut niveau, mettant ainsi en valeur la pensée française.

Ce programme fédérateur est par essence interministériel, en raison de la présence d'organismes dépendant du Premier ministre, du ministère de l'Intérieur et du ministère des Armées.

Il a vocation à créer un réseau avec le monde intellectuel français, universités et think tanks.

Ce pôle d'excellence se veut un puissant outil de rayonnement et d'influence international.

Animée par un secrétariat général, cette confédération respecte les identités et les tutelles de chacun de ses membres.

L'ACADEM va permettre à ses membres de disposer de ressources mutualisées qui sont d'ores et déjà existantes (salles de réunion, amphithéâtres, bibliothèques) qui seront mises à jour, modernisées et étendues, mais aussi de moyens (financiers et ressources humaines), d'outils nouveaux en cours de développement (centre de jeu de guerre, agora, système d'information et de communication(2)). Elle va autoriser le développement de capacités de traductions linguistiques, d'éditions et de publications, enfin de communication multimédia.

Consolidant une communauté humaine affinitaire au sein de l'École militaire, l'ACADEM valorise dans le même temps un patrimoine exceptionnel, sous forme d'un projet architectural appuyé sur une large désartificialisation des sols. En harmonie avec les deux autres vocations du site, le logement des hautes autorités et le pôle opérationnel, il s'agit également de fluidifier les accès et de créer des lieux de rencontre.

L'ambition de l'ACADEM est de faire de l'École militaire la maison commune des chercheurs français du domaine, de créer des événements de portée internationale sur le modèle de la Munich Security Conference.

Le programme va également favoriser l'accueil de plus nombreux stagiaires étrangers, faisant le lien notamment avec le projet "Afrique autrement" et diffusant une pensée française répondant par ailleurs à une forte attente de nos partenaires et alliés.

* Les 21 organismes membres de l'ACADEM :

Académie du renseignement, Bibliothèque de l'École militaire (BEM), Centre de doctrine et d'enseignement du commandement (CDEC), Centre d'enseignement militaire supérieur air (CEMSAIR), Centre d'enseignement militaire supérieur Terre (CEMS-T), Centre d'études stratégiques de la marine (CESM), Centre d'études stratégiques aérospatiales (CESA), Centre de formation des dirigeants de la gendarmerie (CFDG), Centre de formation au management de la défense (CFMD), Centre de recherche de l'école des officiers de la gendarmerie nationale (CREOGN), Centre des hautes études militaires (CHEM), Centre interarmées de concepts, de doctrines et d'expérimentations (CICDE), Chaire de cyberdéfense et souveraineté numérique de l'IHEDN, Chaire d'économie de défense de l'IHEDN, Chaire « Défense et sécurité du territoire national » de l'État-major interarmées du territoire national métropolitain (EMIA-TN), Chaire « Stratégies aérienne et spatiale appliquées » intégrée au CESA, Conseil général de l'armement (CGArm), École de Guerre (EdG), Institut des hautes études de défense nationale (IHEDN), Institut des hautes études du ministère de l'Intérieur (IHEMI), Institut de recherche stratégique de l'École militaire (IRSEM).



Académie du renseignement



Bibliothèque de l'École militaire (BEM)



Centre de doctrine et d'enseignement du commandement (CDEC)



Centre d'enseignement militaire supérieur air (CEMSAIR)



Centre d'enseignement militaire supérieur Terre (CEMS-T)



Centre d'études stratégiques de la marine (CESM)



Centre d'études stratégiques aérospatiales (CESA)



Centre de formation des dirigeants de la gendarmerie (CFDG)



Centre de formation au management de la défense (CFMD)



Centre de recherche de l'école des officiers de la gendarmerie nationale (CREOGN)



Centre des hautes études militaires (CHEM)



Centre interarmées de concepts, de doctrines et d'expérimentations (CICDE)



Chaire de cyberdéfense et souveraineté numérique de l'IHEDN



Chaire d'économie de défense de l'IHEDN



Chaire "Défense et sécurité du territoire national" de l'État-major interarmées du territoire national métropolitain (EMIA-TN)



Chaire "Stratégies aérienne et spatiale appliquées" intégrée au (CESA)



Conseil général de l'armement (CGArm)



École de Guerre (EdG)



Institut des hautes études de défense nationale (IHEDN)



Institut des hautes études du ministère de l'Intérieur (IHEMI)



Institut de recherche stratégique de l'École militaire (IRSEM)



